

POTENSI WISATA PERKEBUNAN TEMBAKAU
(Studi Antropologi Pariwisata Pada Perkebunan PTPN II
Kebun Klumpang, Deli Serdang)

SKRIPSI

Diajukan Guna Memenuhi Salah Satu Syarat
Untuk Memperoleh Gelar Sarjana Sosial
Dalam Bidang Antropologi

OLEH

FAUZI AKBAR

050905042



DEPARTEMEN ANTROPOLOGI SOSIAL
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK

UNIVERSITAS SUMATERA UTARA

2011

UNIVERSITAS SUMATERA UTARA
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK

Halaman Persetujuan

Skripsi ini telah disetujui untuk dipertahankan :

Nama : Fauzi Akbar

NIM : 050905042

Departemen : Antropologi

Judul : Potensi Wisata Perkebunan Tembakau (Studi Antropologi
Pariwisata Pada Perkebunan PTPN II Kebun Klumpang, Deli
Serdang)

Medan, Juli 2011

Dosen Pembimbing

Ketua Departemen

Drs. Irfan Simatupang, M.Si
NIP. 19570105 1987032 001

Dr. Fikarwin Zuska
NIP. 19621220 198903 005

Dekan
Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik

Prof. Dr. Badaruddin, M.Si
NIP. 19680525 1992031 002

PERNYATAAN ORISINALITAS

POTENSI WISATA PERKEBUNAN TEMBAKAU (Studi Antropologi Pariwisata Pada Perkebunan PTPN II Kebun Klumpang, Deli Serdang)

S K R I P S I

Dengan ini saya menyatakan bahwa dalam skripsi ini tidak terdapat karya yang pernah diajukan untuk memperoleh gelar keserjanaan di suatu perguruan tinggi, dan sepanjang pengetahuan saya juga tidak terdapat karya atau pendapat yang pernah ditulis atau diterbitkan oleh orang lain, kecuali yang secara tertulis diacu dalam naskah ini dan disebut dalam daftar pustaka.

Apabila di kemudian hari terbukti lain atau tidak seperti yang saya nyatakan di sini, saya bersedia diproses secara hukum dan siap menanggalkan gelar keserjanaan saya.

Medan, September 2011

Fauzi Akbar

ABSTRAKSI

Skripsi ini berjudul atas nama Fauzi Akbar, Nomor Induk Mahasiswa 050905042, Departemen Antropologi, Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik, Universitas Sumatera Utara. Skripsi ini berjumlah 83 halaman, dengan 7 foto, 3 gambar dan 7 tabel/matriks.

Perkembangan dunia pariwisata menciptakan kemungkinan baru terhadap kegiatan maupun daerah tujuan wisata, berangkat dari fenomena tersebut dan ketersediaan sumber daya alam serta manusia yang mendukung maka selayaknya perkembangan dunia pariwisata mencakup seluruh lini kehidupan, salah satunya adalah perkebunan. Perkebunan yang tersebar diberbagai daerah di Indonesia pada umumnya dan di Sumatera Utara pada khususnya memiliki potensi pariwisata perkebunan dengan nilai utama pada perkebunan tembakau (tembakau Deli).

Penulisan ini berdasarkan penelitian lapangan yang dilakukan selama 6 bulan di lokasi penelitian, PTPN II Kebun Klumpang, Deli Serdang serta informan penelitian. Kepala Dusun sebagai informan pangkal dalam penelitian ini dikarenakan beliau termasuk sebagai salahsatu karyawan PTPN II dan juga sebagai Kepala Dusun serta tokoh masyarakat setempat. Informan kunci adalah masyarakat yang tinggal di lokasi perkebunan tembakau PTPN II Kebun Klumpang, Deli Serdang sedangkan informan biasa adalah pihak-pihak yang terkait secara tidak langsung dengan kegiatan pengembangan pariwisata di daerah tersebut, seperti : agen perjalanan wisata, unsur pemerintahan Kabupaten Deli Serdang, manajemen PTPN II Kebun Klumpang, Deli Serdang. Penelitian ini menggunakan pendekatan kualitatif dengan metode observasi (partisipasi maupun non-partisipasi) tergantung pada kondisi dan situasi di lapangan penelitian, metode wawancara juga dipergunakan untuk memperkuat keterangan informan atas penulisan ini.

Hasil penelitian dalam penulisan ini memberi suatu gambaran mengenai potensi pariwisata yang dapat dikembangkan lebih lanjut, seperti faktor sejarah perkebunan tembakau di Sumatera Utara dan Deli Serdang, faktor sosial kehidupan masyarakat setempat, faktor budaya yang berlaku dalam kelompok masyarakat, faktor aksesibilitas yang mendukung. Pengembangan potensi pariwisata tersebut memerlukan kerjasama antar lini, yaitu masyarakat – pemerintah – pihak perkebunan – agen wisata, kerjasama ini membuka peluang pengembangan potensi lebih lanjut. Penguatan kerjasama merupakan hal mendasar dalam pengembangan pariwisata berbasis perkebunan selain penguatan kemampuan sumber daya manusia dalam mengelola potensi pariwisata.

Kata Kunci : Pariwisata, Perkebunan, Antropologi, Potensi, Tembakau

UCAPAN TERIMA KASIH

Puji dan syukur penulis ucapkan ke-Hadirat Illahi Allah S.W.T dan Junjungan Nabi Besar Muhammad S.A.W atas rahmat dan karunia-Nya sehingga penulis dapat menyelesaikan perkuliahan dan penyusunan skripsi yang berjudul **“Potensi Wisata Perkebunan Tembakau; Studi Antropologi Pariwisata pada Perkebunan PTPN II Kebun Klumpang, Deli Serdang”**,

Penulisan skripsi ini bertujuan untuk menggali kemampuan penulis terhadap penguasaan teori dan metode antropologi yang selama ini penulis dapatkan di bangku perkuliahan, selain itu juga sebagai pemenuhan tugas akhir mahasiswa Departemen Antropologi Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik di Universitas Sumatera Utara.

Selama dalam penulisan skripsi ini, penulis banyak mendapat bantuan, kritikan, saran, motivasi serta doa dari berbagai pihak. Oleh karena itu, disampaikan banyak terima kasih kepada semua pihak yang telah membantu. Terutama kepada orang tua penulis, ayahanda H. Setiadi dan ibunda Hj. Sitara Begum, atas doa, nasehat dan kepercayaan yang tiada henti-hentinya kalian berikan kepada penulis. Terima kasih kepada abangda penulis, Alm. Muhammad Iqbal, M.Mus.Comp., dan kepada kakanda penulis, Miranda, S.E., atas dukungan dan mimpi yang kalian berikan.

Bapak Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Sumatera Utara, Prof. Dr. Badaruddin, M.Si. Bapak Dr. Fikarwin Zuska selaku Ketua Departemen Antropologi dan Drs. Agustrisno, MSP, selaku Sekretaris Departemen

Antropologi Universitas Sumatera Utara. Bapak Nurman Achmad, M.Soc.Sc. selaku dosen wali selama menjalani pendidikan di Universitas Sumatera Utara. Terima kasih banyak untuk waktu, saran, dan pengetahuan yang telah diberikan kepada penulis dalam penyempurnaan skripsi ini.

Bapak Drs. Irfan Simatupang, M.Si, selaku dosen pembimbing skripsi saya yang telah memberikan banyak waktu, bimbingan, saran, pengarahan dan motivasi yang bermanfaat selama penyelesaian skripsi ini saya ucapkan terima kasih. Kepada dosen penguji skripsi penulis Ibu Dra. Sabariah Bangun, M.Soc. Sc, terima kasih atas ide dan gagasannya untuk penulis. Kepada seluruh staf pengajar Departemen Antropologi Fakultas Ilmu Sosial dan Politik Universitas Sumatera Utara dan kepada seluruh staf dan pegawai Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Sumatera Utara.

Kepada sahabat penulis, M. Dimas Wicaksono Siregar, S.H., Fani Budi Kartika, S.H, atas motivasi yang diberikan. Teman-teman seperjuangan Siwa Kumar, S.Sos., Azvanescy Uurlin, S.Sos., Darwin H. Tambunan, S.Sos., Ferry Stefanus Laia, Tasvin Mirdasy, Andry Nugraha, S.Sos., Dani Syahpani, S.Sos., Wendy Febrianti, S.Sos., Safiya Chairisa, Remaja Putra Barus, S.Sos., Herry Sianturi, S.Sos., Kartika Ruth Y. Panjaitan, S.Sos., Hardiman Musdiko Prasetyo, S.H., Luna Adisty, S.Sos., Rebecca Hanatri Swastika, S.Sos., dan kepada pembawa pesan kehidupan Muhammad Fiqry Munzir, S.Sos., Ibnu Avena Matondang, S.Sos, M.Si (Cand).,

Kepada seluruh informan penelitian di PTPN II Kebun Klumpang Deli Serdang, khususnya kepada pak Ismanto, pak Yusdianto dan ibu Sri yang membantu penulis untuk mendapatkan data-data penelitian. Kepada Merdi Sihombing, selaku pionir pengembangan pariwisata berbasis kebudayaan masyarakat di Sumatera Utara.

Sekali lagi semua pihak yang tidak sempat saya sebutkan pada kesempatan ini, yang telah banyak membantu penulisan dan proses studi saya ucapkan terima kasih. Semoga Allah SWT senantiasa membalas segala kebaikan yang telah diberikan oleh semua pihak kepada saya. Menyadari atas keterbatasan saya, maka skripsi atau hasil penelitian ini masih terdapat kekurangan dan kelemahan, untuk itu koreksi dan masukan dari berbagai pihak guna penyempurnaan hasil penelitian ini sangat saya harapkan.

Penulis,

Fauzi Akbar

RIWAYAT HIDUP



Fauzi Akbar, kelahiran 11 Oktober 1987 di Medan, menamatkan pendidikan dasar di SD Negeri 16 Pagi – Jakarta Timur pada tahun 1999, melanjutkan pada pendidikan menengah pertama di SLTP Negeri 148 – Jakarta Timur dan SLTPN Negeri 7 Medan pada tahun 2002. Menamatkan pendidikan

sekolah menengah atas di SMA Dharma Pancasila, Medan pada tahun 2005, dan melanjutkan kejenjang pendidikan strata satu di Departemen Antropologi FISIP USU, Medan pada tahun 2005.

Pernah menjabat sebagai Ketua Remaja Masjid “Al-Muttaqien” Jakarta Timur, periode 1998-1999, Ketua OSIS SLTPN 148 – Jakarta Timur periode 2000-2001, Ketua Cabang Khusus Pemuda Pancasila Kelurahan Silalas – Medan periode 2005-2008, Wakil Ketua II Gerakan Anti Narkoba Remaja – Kelurahan Silalas, Medan periode 2006- 2007, Wakil Ketua Paskibra SMA Dharma Pancasila – Medan periode 2006-2007, Ketua panitia “workshop visual ethnography” – Medan, tahun 2008, Anggota Insan periode 2005-2011, Ketua PPUI tahun 2008 dan Penghargaan dari Kepala Dinas Pertamanan Kotamadya Medan sebagai masyarakat peduli lingkungan 2011 di Medan.

KATA PENGANTAR

Puji dan syukur penulis ucapkan ke hadirat Tuhan Yang Maha Esa atas rahmat dan karunia-Nya sehingga penulis dapat menyelesaikan perkuliahan dan penyusunan skripsi ini. Penulisan dan penyusunan skripsi ini dilakukan guna memenuhi salah satu syarat untuk memperoleh gelar sarjana sosial dalam bidang Antropologi dari Departemen Antropologi, Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik, Universitas Sumatera Utara. Skripsi ini berjudul **“Potensi Wisata Perkebunan Tembakau; Studi Antropologi Pariwisata pada Perkebunan PTPN II Kebun Klumpang, Deli Serdang”**

Dalam penulisan skripsi ini banyak hambatan yang dihadapi, hal ini karena keterbatasan pengetahuan, pengalaman dalam menulis, kepustakaan dan materi penulisan. Namun, berkat pertolongan Allah SWT yang memberikan ketabahan, kesabaran dan kekuatan sehingga kesulitan tersebut dapat dihadapi.

Dalam skripsi ini dilakukan pembahasan secara holistik mengenai potensi wisata perkebunan tembakau pada perkebunan PTPN II Kebun Klumpang, Deli Serdang. Pembahasan tersebut diuraikan dari bab I sampai dengan bab V. Adapun penguraian yang dilakukan oleh penulis pada skripsi ini adalah :

Penelitian yang dilakukan ini merupakan deskripsi mengenai potensi wisata perkebunan tembakau pada perkebunan PTPN II Kebun Klumpang, Deli Serdang, adapun potensi-potensi wisata yang terdapat di perkebunan tembakau sangat berkaitan dengan sumber daya alam, manusia dan infrastruktur yang terdapat pada lokasi penelitian.

Uraian secara khusus mengenai proyeksi potensi pariwisata perkebunan seperti ; sejarah, sosial masyarakat, budaya, wisata air, aerowisata, kuliner dan jalan yang dilakukan oleh masyarakat setempat, pemerintah dan penggiat pariwisata (biro travel).

Kerjasama yang baik antar para pihak yang terkait pada potensi pariwisata perkebunan memberikan dampak yang cukup bagus untuk perkembangan dunia pariwisata di Sumatera Utara dan daerah perkebunan sebagai lokasi penelitian yang selama ini hanya dilihat sebagai perkebunan semata.

Rencana wisata perkebunan ini setidaknya menjadi *blueprint* bagi pengembangan wisata yang berbasiskan kehidupan masyarakat, sehingga masyarakat dapat berperan aktif sebagai pelaku pariwisata, selain turut menjaga kelestarian budaya juga memberi finansial yang mencukupi bagi masyarakat.

Sebagai penutup dari penulisan skripsi ini, dilampirkan pula daftar kepustakaan sebagai penunjang dalam penulisan termasuk juga sumber-sumber lainnya.

Penulis telah mencurahkan segala kemampuan, tenaga, pikiran, serta juga waktu dalam penyelesaian skripsi ini. Namun penulis menyadari masih banyak kekurangannya. Dengan kerendahan hati, penulis mengharapkan kritik dan saran yang dapat membangun dari para pembaca. Harapan dari penulis, agar skripsi ini dapat berguna bagi seluruh pembacanya.

Penulis

Fauzi Akbar

DAFTAR ISI

HALAMAN PERSETUJUAN.....	i
PERNYATAAN ORIGINALITAS.....	ii
ABSTRAK	iii
UCAPAN TERIMA KASIH	iv
RIWAYAT HIDUP	vii
KATA PENGANTAR.....	viii
DAFTAR ISI.....	x
DAFTAR TABEL	xii
DAFTAR GAMBAR.....	xiii
DAFTAR FOTO.....	xiv
BAB I. PENDAHULUAN	
1.1. Latar Belakang Masalah.....	1
1.2. Perumusan Masalah.....	5
1.3. Tujuan dan Manfaat Penelitian.....	6
1.3.1 Tujuan Penelitian.....	6
1.3.2 Manfaat Penelitian.....	7
1.4. Lokasi Penelitian.....	7
1.5. Tinjauan Pustaka.....	8
1.6. Metode Penelitian.....	15
1.6.1. Teknik Pengumpulan Data.....	16
1.7. Analisis Data	19
BAB II. LETAK DAN LOKASI PENELITIAN	
2.1. Sejarah Umum Kabupaten Deli Serdang	20
2.2. Perkembangan dan Sejarah PTPN II Kebun Klumpang	24
2.2.1. Komoditi Utama.....	30
2.2.2. Visi Perusahaan.....	31
2.2.3. Misi Perusahaan.....	31
2.2.4. Sasaran perusahaan.....	32
2.2.5. Unit-unit Kegiatan/Usaha.....	33
2.3. Geografis Lokasi Penelitian	34
2.4. Visi dan Misi Kabupaten Deli Serdang	34
2.5. Sekilas Desa Klumpang Kebun.....	35

BAB III. PENGEMBANGAN PARIWISATA PERKEBUNAN KEBUN KLUMPANG

3.1. Perkebunan.....	39
3.1.1. Jenis Perkebunan.....	40
3.1.2. Proses Tanam.....	41
3.1.3. Hasil Produksi.....	42
3.2. Struktur Organisasi PTPN II Kebun Klumpang	43
3.3. Sejarah Sosial Budaya Masyarakat Perkebunan	46
3.4. Proyeksi Pariwisata Perkebunan	50
3.5. Tanggapan Masyarakat	61
3.6. Pandangan Biro Perjalanan Pariwisata	63
3.7. Beberapa Rencana Wisata Perkebunan.....	65
3.8. Fasilitas Pendukung.....	67

BAB IV. WISATA PERKEBUNAN DALAM ANTROPOLOGI

4.1. Pariwisata dan Antropologi.....	72
4.2. Wisata Perkebunan dalam Antropologi Pariwisata.....	74
4.3. Dampak Wisata.....	75

BAB V. KESIMPULAN

5.1. Kesimpulan	79
5.2. Saran	80

DAFTAR PUSTAKA

- LAMPIRAN :** 1. Interview Guide
2. Izin Surat Penelitian

Daftar Table

Tabel 1. Data statistik luas desa Klumpang Kebun

Tabel 2. Penduduk desa Klumpang Kebun berdasarkan suku

Tabel 3. Dewan Komisaris PTPN II

Tabel 4. Dewan Direksi PTPN II Kebun Klumpang

Tabel 5. Potensi Pariwisata

Tabel 6. Proyeksi Pariwisata

Daftar Gambar

Gambar 1. Peta kabupaten Deli Serdang

Gambar 2 Peta Lokasi Kebun di Sumatera Utara

Gambar 3 Peta Desa Klumpang Kebun

Daftar Foto

Foto 1. Kebun Tembakau di PTPN II Kebun Klumpang

Foto 2. Pemeraman Tembakau (Bangsal)

Foto 3. Perkebunan Tembakau

Foto 4. Seorang Pekerja Kebun Membawa Bibit Tembakau untuk
Ditanam

Foto 5. Proses Penanaman Bibit Tembakau

Foto 6. Jalan disekitar Kebun Tembakau

Foto 7. Tembakau